
 

 

20 Sep, 2020 
 
Speech/ Remarks made by Shri Ahmed Patel against the draconian Agriculture Bills in the 
Rajya Sabha today 
 
1) Good that BJP is burning midnight oil to research the Congress Manifesto. They have 
realised it is a masterpiece and for us it is no less than a holy document. We take it very 
seriously and will object to anyone to selectively quote it or distort it. Now that BJP has started 
to understand what a manifesto is, let us now teach them how it to interpret and expose their 
lies - these dangerous ordinances were never a part of our manifesto. 

  

2) In 2019 – after ruining the life of farmers through low MSP’s & demonetisation- Congress 
party promised a comprehensive plan to the economy of farmers. This plan was built on 22 
points, BJP has read only 2 points and forgotten to read the 20 other points.  
I challenge them to read the 20 other points and stop seeing these 2 points in isolation. Because 
half heartedly implementing only 1 and not the others is only going to compound the misery 
of the farmers.  

  

3) What is difference between our promise to repeal APMC and their ordinance? We promised 

to repeal APMC Act to free agricultural trade from all restrictions but we suggested 

this only after providing 5 majorsafeguards for the farmer.  

  

4) What are the 5 major safeguards we proposed before repealing APMC? 

- First,the current national average of area served by a mandi is 450 sq km. We wanted to 
repeal this and establish Farmer market with sufficient infrastructure   in every major 
village. Does this ordinance have this provision ? NO  

- Second, We promised a dedicated policy for agricultural export and import to protect farmer 
interest. Does this ordinance have this provision ? NO. This ordinance is completely skewed 
to protect interest of corporate  

  

5) Third, To fix MSP we also recommended repealing the existing Commission for 
Agricultural Costs and Prices (CACP) and replacing it by a National Commission on 
Agricultural Development and Planning(NCADP).  

And we also said the NCADP will consist of farmers and their recommendation on 

MSP will be binding. 

Currently CACP recommendation is not binding. 

Does this ordinance have this provision? No. In fact this ordinance is way to make 

the MSP redundant  

  



 

 

6) Fourth, our most important safeguard was the NYAY yojna where we promised Rs 72,000 a 
year to the 20% poorest families in this country. Who are these 20%? Small farmers and 
landless farmers. 

  

With Rs  72,000 guaranteed income our farmers will be protected from any potential 

exploitation when we open agricultural trade 

  

We challenge the BJP to implement this scheme first before brining this ordinance.  

  

7) Fifth, the Food Security Act of the UPA government covered 70% of this population. This 
ensured the government increases procurement from farmers  

  

Instead the 2020 Economic survey of the Modigovernment proposed reducing the 

coverage of NFSA from 70% to 20%. This is because this government has no money to 

give the Food Corporation of India for purchasing from farmers.  

  

The FCI is borrowing money from the National Small Savings Fund at 8.4% to sustain 

itself.  

  

8) Apart from these 5 major safeguards. We had several other safeguards. Such as reviewing 
prices of agri-inputs, establish facilities for hiring farm machinery, construct warehouses in 
every block and operating farm insurance schemes on no profit no loss basis.  

But this ordinance doesn’t have single safeguard which Congress proposed and it is 

malicious to claim this ordinance was a part of our manifesto  

   
9) Also why on 22nd July, 2020 when the PM was speaking to US companies he was telling 
them about these ordinances and asking them to come and invest.  

  

Is this ordinance a way to centralise agriculture and hand it over to foreign 

companies? 

 (State’s power to put levy on Central warehouses has been withdrawn under this 

ordinance) 

 Is this ordinance being under the pressure of World Trade Organisation ? 

   

 10) Will this ordinance double farmer income in next 1.5 years as promised in BJP’s manifesto 

? No 



 

 

Will this ordinance reduce agricultural import which is around Rs 6-7 lakh crore per 

year? No  

 

ये अच्छी बात ह ैकि BJP िाांग्रेस िे मेनिफेस्टो िो समझिे िे निएकिि रात एि किये हुए ह।ै 

शायि उन्हें ये समझ में आ गया ह ैकि congress िा मैनिफेस्टो एिमास्टरपीस ह।ै 

हमारे निए ये मैनिफेस्टो जिता से किया हुआ वायिा ह,ै हमारािनमटमेंट ह।ैहम इसिो बहूत ही गांभीरता से िेत ेहैं और 

इसनिएिोई भी यकि हमारी मेनिफेस्टो िो selectively quote िरेगा याइसिो तोड़ मरोड़िर पेश िरेगा, तो हम इसिा 

पुरजोर जवाब िेंगे। 

हािााँकि य ेयह सच ह ैकि BJP िे िोगों िा आमतौर पर पढाईनिखाई से िरू िरू िा िोई वास्ता िहीं िजर आता ह,ै 

िेकिि अबआप िोगों िे हमारे मेनिफेस्टो िो पढि ेिी िोनशश शुरू िी ह,ै तोहम ही आपिो थोड़ा सा नसखा िें कि इस 

मेनिफेस्टो िो िैसे समझाजा सिता ह।ै 

साथ ही इसिो िेिर आप िोग जो िगातार असत्य अब प्रचार िररह ेउसिो भी थोड़ा िेश िी जिता िे सामि ेअब 

उजागर िर ही िेतेहैं। 

अध्यक्ष जी, य ेबेहि ख़तरिाि किसाि नवरोधी अध्यािेश िभी भीहमारे मेनिफेस्टो िा नहस्सा िहीं थे। 

हमारी मैनिफेस्टो में क्या था?  

हमारे मेनिफेस्टो में किसािों िी अथथव्यवस्था िो सुधारिे िा एिcomprehensive प्िाि था। इस प्िाि िी जरूरत भी 

इसनिए पड़ीथी क्योंकि BJP िी सरिार िे िोट बांिी और िम MSP िे िारणकिसािों िी हािात बहुत ख़राब िर िी 

थी। 

इस प्िाि में 22 point थे। अध्यक्ष जी, BJP िे सानथयों िे िेवि िोपॉइांट पढे और बाकी 20 point िो पढिा भूि गये। 

मैं चैिेंज िरता हूाँ कि वे बाकी िे बीस पॉइांट भी पढें क्योंकि अधूरेमि से िेवि एि बात िो िागू िरि ेसे और बाकी से 

आाँखें मूाँि िेिेसे हमारे किसाि भाइयों िी समस्या और गांभीर ही होगी। 

APMC िो हटाि ेिे हमारे वायिे में और इि अध्यािेशों िे मार्फथ तAPMC िो समाप्त िरि ेमें आनख़र क्या र्फिथ  ह?ै  

हमारा वायिा APMC कािूि िो समाप्त िरि ेिा था ताकि िृनिव्यापार िो सभी बांकिशों से मुक्त किया जा सिे। िेकिि 

हम ये िामकिसािों िी सुरक्षा िे निए पााँच प्रमुख सुरक्षा िवच तैयार िरि ेिेबाि ही िरि ेिे पक्ष में हैं। और ये पाांचों 

बातें हमारे मैनिफेस्टो मेंसार्फ सार्फ निखी हुई ह।ै 

ये पााँच सुरक्षा िवच क्या हैं? 

पहिा, अभी एि मांडी औसति साढे चार सौ वगथ कििोमीटर िे के्षत्रिो िवर िरती ह।ै हमारा वायिा इसे समाप्त िर हर 

प्रमुख गाांव मेंजरूरी infrastructure िे साथ किसाि बाजार तैयार िरि ेिा था।क्या इस अध्यािेश में यह प्रावधाि हैं? 

िहीं। 

  



 

 

िसूरा, हमिे वायिा किया था कि किसािों िे नहतों िी रक्षा िे निएिृनि आयात और नियाथत िी एि नवशेि पॉनिसी 

तैयार िी जाएगी।क्या इि अध्यािेशों में ऐसा किया गया ह?ै िहीं । ये अध्यािेश तोिॉरपोरेट िे नहतों िी तरर्फ पूरी 

तरह झुिे हुए हैं।  

तीसरा, हमि ेMSP तय िरि ेिया िा नसस्टम सुझाया था।अभीMSP िो Commission for Agricultural Costs and 

Prices (CACP) तय िरता ह।ैहमारा वायिा था कि इसे हटािर MSP िोतय िरि े िी नजम्मेिारी एि National 

commission on agricultural development and planning (NCADP) िी होिीचानहए।इस िए िमीशि में किसाि 

भी मेंबर होंगे और उििा परामशथMSP तय िरत ेहुए ििारा िहीं जा सिेगा।  

हमि ेऐसा वायिा इसनिए किया था क्योंकि अभी िे नसस्टम मेंकिसािों िी राय िो माििा अनिवायथ िहीं ह।ै उििी 

राय िो ििाराजा सिता ह।ैक्या इि अध्यािेशों में यह प्रावधाि ह?ै िहीं। 

सच तो यह ह ैकि इि अध्यािेशों िी मार्फथ त MSP िे िॉन्सेप्ट िो हीसाइड िाइि िरि ेिी िोनशश िी जा रही ह।ै  

चौथा सबसे महत्वपूणथ सुरक्षा िवच हमारी न्याय योजिा थी, नजसमेंहमि े िेश िी 20% सबसे ग़रीब पररवारों िो 

बहत्तर हजार रुपयासािािा िेि ेिा वायिा किया था और वो ग़रीब 20% पररवार िौि से हैं? 

ये छोटे किसाि और खेनतहर किसािों िे पररवार ही तो हैं ।  

हमारी योजिा थी कि 72 हजार रुपया िी इििम गारांटी किसािों िोखुिे िृनि व्यापार से होिे वािे किसी भी िुकसाि 

िे नखिार्फ गारांटीभी होगी।  

हम BJP िो चुिौती िेत ेहैं िी अध्यािेशों िो कािूि बिाि ेसे पहिेवो इस स्िीम िो िागू िर किसािों िी सुरक्षा िर िे 

किखाये तोसही।  

पााँचवााँ सुरक्षा िवच खाद्य सुरक्षा कािूि िो ठीि से िागू िरिा था।ये कािूि UPA िी सरिार िे बिाया था नजसिे 

तहत िेश िे 70% िोग इसिा र्फायिा उठा सिते हैं। यकि इस कािूि िो ठीि से िागूकिया जाता ह ैतो किसािों से 

सरिारी ख़रीि बहुत बढ जाएगी।  

िेकिि मोिी सरिार तो इसे उल्टा िमजोर िरिे िी तैयारी मेंह।ै2020 िे इिोिॉनमि सवे में सरिार िे खाद्य सुरक्षा 

कािूि िेिायरे में आिे वािी जिता िी सांख्या िो 70% से िम िरिे 20 प्रनतशत ति सीनमत िरि ेिा सुझाव किया ह।ै 

ये इसनिए कियागया ह ैक्योंकि इस सरिार िे पास पैसा ही िहीं ह,ै जो वो Food Corporation of India िो किसािों 

से उििी उपज ख़रीििे िे निएिे सिे।  

FCI तो खुि National Small Savings Fund से ब्याज पर पैसा िेिर अपिा िाम चिािे िी िोनशश िर रही ह।ै  

इि पााँच प्रमुख सुरक्षा िवच िे अनतररक्त भी हमि ेऔर बहुत सारेसुरक्षा किम उठाि ेिा वायिा किया था । 

हमि ेिहा था कि हम खेती में िाम आिे वािी वस्तुओं यानि किAgri Inputs कीमतों िो ररव्यू िरेंगे। 

हमि ेिहा था कि हम खेती में िाम आिे वािे उपिरणों िो किरायेपर उपिब्ध िराि ेिी व्यवस्था बिायेंगे। 

हमिे यह भी वािा किया था कि हम हर ब्िॉि में वेयरहाउस बिाएाँगेऔर िृनि बीमा योजिाओं िो नबिा िर्फा िुकसाि 

िे आधार पर हीचिाएांगे।  

क्या आपिे अध्यािेश इिमें से किसी िी भी बात िरत ेहैं।िहीं िरतेहैं।इसनिए यह सरासर गुमराह िरिे िी िोनशश ह ै

कि िाांग्रेस िामैनिफेस्टो इि अध्यािेशों िी ही बात िरता ह।ै 



 

 

  

एि बात और पूछिा चाहता हूाँ। 22जुिाई 2020 िो प्रधािमांत्री जबअमरीिी िां पनियों से बात िर रह ेथे, तो क्यों वो 

उन्हें इि अध्यािेशोंिे बारे में बता रह ेथे और िह रह ेथे आइए और भारत में निवेशिीनजए।  

क्या यह अध्यािेश खेती िो िें कित िरिे और उन्हें नविेशी िां पनियोंिे हवािे िरि ेिा रास्ता तो िहीं बिा रह ेहैं?   

िहीं ये अध्यािेश WTO िे िबाव में तो िहीं िाए गए हैं? 

क्या ये अध्यािेश अगिे  डेढ साि में यानि कि 2022 ति किसािोंिी आय िो िोगुिा िर िेंगे जैसा कि यह सरिार 

िगातार िावा िररही ह ैऔर BJP िे अपि ेमेनिफेस्टो में भी वायिा किया था? जवाबस्पष्ट ि ह।ै  

क्या ये अध्यािेश िृनि आयात िो जो िी छह से 7 िाख िरोड़सािािा होता ह,ै िम िर सिें गे? जवाब स्पष्ट ि ह।ै  

इसनिये मेरी BJP िे िोगों से िरख्वास्त ह ैकि िेश िो गुमराह िरिाबांि िरें।किसािों िो िमजोर िरिे और खेती िो 

निजी िम्पनियोंिे हवािे िरि ेिे निए वह जो अध्यािेश िाए हैं, उििो िाांग्रेसमैनिफेस्टो िी आड़ में पास िरािे िी 

िोनशश ि िरें।  

और अगर हमारा मैनिफेस्टो उन्हें अब इतिा ही पसांि आ रहा ह ैतोमेरी उिसे गुजाररश ह ैइस मेनिफेस्टो िी तमाम 

बातों िो िागू िरे, िृनि व्यवस्था में सुधार िरें और िेश िे किसािों िो मजबूत बिाये, ि कि उन्हें िमजोर िरिे िी 

िोनशश िरें । 

धन्यवाि। 


